

FOTOGRAFIA INSTANTANEA

DE

Francisco Valiente T.

6ª AVENIDA. N.º 17.

ANTES CALLE DEL CUÑO.

EL IMPARCIAL

DIARIO DE LA TARDE.

AÑO I.

San José, Martes 13 de Enero de 1891.

Doctor Pedro Pablo Nates.
MÉDICO Y CIRUJANO.

Especialista en filógrafa.

CALLE 20, NORTE.

FRENTE AL TELÉGRAFO.

Cardona & H.º

OFRECEN AL PUBLICO UN VARIADO

SURTIDO DE

PERFUMERÍA FINA,

NUMERO 42.

MOTORES ELECTRICOS.

La Compañía de Luz Eléctrica de Costa Rica, puede colocarlos tanto en esta ciudad como en las fincas dentro de un radio de dos millas al rededor de esta ciudad.—Dirigirse á

LUIS BATRES.

24 v.

VIVERES Y PROVISIONES

DE

SAN FRANCISCO.

En la tarde de ayer fondeó en Puntarenas el velero *Anodis* que trae un cargamento completo de mercaderías de aquella procedencia, tales como HARINA, MAÍZ, ARROZ, FRIJOLES, GALLETAS, TÉ, SALMÓN; LANGOSTAS, OSTIONES, FRUTAS CONSERVADAS, ESCOBAS, MUEBLES, MONTURAS, TRIQUITRAQUES, & &. las que vendemos á precios sin competencia, así por lo bajo del flete de mar como por las ventajas obtenidas en la compra de las mercaderías.

Tenemos el gusto de participarlo á nuestros amigos y al comercio en general, esperando sus órdenes, que serán puntualmente atendidas.

G. HERRERO & C.º

San José; Diciembre 23 de 1890.

31 v.

NO MAS CANAS,

"ORLIJA."

Maravilloso restaurador del cabello.

Entre todas las preparaciones conocidas hasta hoy para teñir el cabello y la barba, la "ORLIJA" sin duda ocupa el principal puesto, pues es la única que además de ser especial para curar la caspa y demás enfermedades de la cabeza; en 15 días devuelve al cabello cano el color de su juventud, y al mismo tiempo lo suaviza y perfuma.

Muchas personas hay, que deseando teñir su cabello no lo hacen, por no usar esas composiciones, que á pesar de las molestias que requiere su uso, no dan el resultado que se desea. La "ORLIJA" por el contrario, pudiendo usarse como cualquiera otra grasa ó tónico al peinarse, no requiere ninguna incomodidad, y no mancha ni el cutis ni la ropa más delicada.

De venta en la Barbería y Perfumería de

ANTILLÓN & Hos.

25 v.

G. León & C.º

N.º 74. Pine Street. N.º 74.

NEW YORK.

Se hace cargo de remitir por correo toda clase de grabados á precios módicos.

De su establecimiento salen constantemente *elichos* para muchísimos periódicos ilustrados, de Europa, Estados Unidos y América.

Hotel América.

15. 17 y 19 Irving Place, Cor 15th.

Street,—NEW YORK.

Arturo J. Berutich. E. Spinetti.

Café beneficido.

Compra Gustavo Pradilla H., en su oficina, Calle del Teatro, N.º 4. 10 v. 10.

Fundición de San José.

Una magnífica turbina de la más acreditada fábrica de "Lefel", de 15 pulgadas de diámetro, se vende en este establecimiento.

24 v.

Oportunidad.

Como á una legua al Norte de esta ciudad se vende un potrero como de veintidos manzanas, plano en su mayor parte y muy apropiado para la siembra de café. Tiene un clima fresco, aguas abundantes y leñas en cantidad considerable.

Para precio y condiciones entenderse con el infrascrito en esta:

EUSEBIO J. RODRÍGUEZ.

Alajuela, Noviembre 29 de 1890.

26 v.

Fuerza Motriz

En las inmediaciones de esta capital vendo un terreno con una gran caída de agua capaz de producir de ochenta á cien caballos de fuerza motriz.

LUIS BATRES.

28 v.

Relojería y Joyería

DE F. LOPEZ GARCIA.

Avenida Central, 7.

PARIS EN SAN JOSE.

(Antes Comercio.)

ELEGANCIA.

BARATURA.

NOVEDAD.

Recien llegado de Europa

tengo el gusto de ofrecer á la culta sociedad josefina el mejor surtido de brillantes que ha venido á Centro América. Se garantizan estos sin ningún defecto y se recomiendan además por su color blanco de primera calidad. Entre ellos hay algunos que pertenecieron á las joyas de la *Corona de Francia*. Todos están montados en aretes, sortijas, pulseras, prendedores para señoras y caballeros, relicarios, cruces, diademas y collares de diferentes y variadas formas.

Expléndida joyería de oro (18 quilates garantizados) con perlas y otras piedras preciosas; pulseras, prendedores, relicarios, aretes, sortijas, collares, leontinas para señoras y caballeros: botonaduras completas; botones para cuello de camisa. Llamo la atención sobre la solidez de los artículos expresados, principalmente de las leontinas para hombres, (algunas pesan 125 gramos).

Un variado surtido de relojes de las principales fábricas de Francia y Suiza, para señoras y caballeros, con repetición al minuto, cronógrafo, calendario perpetuo y remontoir perpetuo.

Esta casa es la única depositaria de los afamados y legítimos relojes ("Waltham") y garantiza la venta de estos con un 15 por ciento más barato que cualquiera otra establecida en el país.

Por el certificado que á continuación publico soy el único autorizado para importar en Costa Rica y en Guatemala los relojes de la mencionada fábrica:

"Nueva York, Octubre 3 de 1890.—Se certifica por la presente que las marcas de relojes que á continuación se expresan, son fabricados exclusivamente para Francisco López García en las Repúblicas de Costa Rica y Guatemala.—Por la compañía Relojera Americana de Waltham Mas, Los Agentes Generales, Robbin & Appleton (firmado) "El Ideal de Waltham".—"El indestructible id".—"La positiva id".—"La gloria".—"La preciosa."

Se remite cualquiera alhaja de las anunciadas, á todos los puntos de la República, franco de porte, especificando claramente la clase y precio de lo que se desea al hacer el pedido. En este caso los precios serán tan arreglados como si estuviese presente el mismo interesado.

33 v.

BOTICA ISPANO-COSTARRICENSE,

DE LOS DOCTORES

J. LOPEZ CANTILLO Y S. CARBALLO ENRIQUEZ.

Avenida Central.

Frente al Mercado.

Las drogas que aquí se encuentran son todas frescas y legítimas.

El despacho de fórmulas está á cargo de un farmacéuta habil y bajo la inmediata vigilancia del Doctor Carballo. El Doctor López Cantillo, consulta de 8 á 10 a. m. y de 3½ á 5. El Doctor Carballo Enríquez permanentemente está en el despacho. En esta Botica tambien se encuentra al Doctor don Pedro Pablo Nates de las 8 á las 10 a. m. y de las 2 á las 4 p. m.

32 v.

DORA.

85

88

DORA.

DORA.

83

sas de su sendero; tal vez alguien tendría que levantar aquellas espinas que dejaba.

La hermosa condesa deseaba ardientemente conocer á Reinaldo. Había visto una de sus pinturas en casa de una amiga; era un cuadro bien sencillo, pero que la había encantado: representaba un ramillete de flores silvestres de Inglaterra, mas estaban pintadas con tanta naturalidad que materialmente parecía que aquellas azules campanillas acababan de ser cortadas. Casi le parecía á uno percibir las cristalinas gotas de rocío sobre aquellos pétalos; aquel ramillete de flores de espino alba, margaritas y amapolas, mezcladas con madre-selva y ulmaria traía á la mente infinidad de fantásticas historias de los bosques de la Gran Bretaña.

—Quien quiera que haya pintado ésto, decía la condesa, se conoce que ama las flores, y sabe lo que significa un ramo de los de Inglaterra.

La condesa no descansó hasta que Reinaldo le fué presentado, y después quiso conocer á Dora. Su serio y adusto esposo se sonrió al notar la admiración que le causó el gallardo joven inglés. Le agradó su fisonomía correctamente sajona y el claro color de su cabello; admiró á la par sus modales sencillos y que sin embargo, dejaban entrever mucho de caballerosidad y finura. También le agradó Dora; pero había veces en que la graciosa y simpática condesa miraba á la joven esposa de Reinaldo, con cierta sorpresa, porque como ella misma había dicho una noche á su esposo, encontraba algo en Dora que no comprendía, pues no siempre se expresaba como una culta dama.

Pocos días pasaban sin que Reinaldo, y Dora no vinieran á la quinta de Rosal. ¡Cuánto mejor hubiera

—¡Ah! entonces de nada sirve en nuestro acuerdo, replicó vivamente la condesa. Salgamos á la terraza; siempre se recibe inspiración bajo el cielo de Italia.

Ella misma guió el camino á una bonita barandilla en la terraza, y allí se sentaron á la sombra de una grande y frondosa enredadera.

—Ahora si podemos discutir con serenidad; añadió en agradable tono imperioso. Con vuestro permiso voy á deciros algunas de mis ideas.

No tenía la condesa un gran talento; pero Reinaldo quedó encantado con la serie de cuadros que le presentó; todos bien escogidos, con puntos sumamente interesantes. Escenas de grandes poemas y trozos de antiguas tragedias. Ni un solo momento interrumpió su relato ni apareció fatigada; mientras Dora, permanecía sentada, con el semblante aún encendido, y más vergonzosa y mortificada que nunca.

Por la primera vez al estar sentados bajo la enredadera aquella mañana, Reinaldo comparó su esposa con la alegre y graciosa condesa, y le pareció que la primera perdía en el contraste.

Por esta misma vez se sintió como avergonzado de Dora, y deseó que fuera más instruida para que tomara participio en la conversación.

Los hermosos ojos, los rizos de la oscura cabellera, las sonrisas y los carmíneos labios, todo esto, pensaba Reinaldo, es muy agradable; pero con el tiempo se fastidia el hombre de estos encantos á menos que haya algo que mantenga el atractivo. Mas la pobre Dora no contaba con más recursos que sus lágrimas y sus sonrisas. Estaba allí sentada, encogida, y media sorprendida de lo mucho que sabía aquella dama y lo bien que

su padre sobre este particular, sabía que era inútil; además se resistía á pedir dinero á su madre aunque sabía que con gusto hubiera vendido la última alhaja de su cofre para remitirle fondos.

Reinaldo tuvo que entregarse á trabajar en la pintura. Se arregló un bonito, aunque pequeño estudio, y Dora pasaba muchas horas admirando á su esposo y á sus obras. Con el tiempo prometía ser no un genio; pero sí un buen artista. Sus pinturas no causarían novedad en el mundo; pero con un poco más de práctica sería un artista expresivo y concienzudo. Entre el pequeño círculo de sus amigos unos aprobaban la idea, mientras otros la criticaban.

—¿Por qué no ocurres á los agiotistas! preguntábanle algunos jóvenes de la buena sociedad (?) El condado de Earle será tuyo algún día; bien puedes tomar dinero á crédito si quieres.

Reinaldo rechazaba esta idea con dignidad. Le sorprendían las apreciaciones modernas del honor y que los hombres no se avergonzaban de tomar dinero sobre las vidas de los seres más allegados y queridos, así como de que pensasen que era degradante ser un prosélito de una de las artes más hermosas. En obsequio á su padre se propuso que como artista se daría á conocer con el apellido de Dora. Antes de mucho tiempo, los cuadros de Reinaldo, estuvieron en demanda. No había en ellos el reflejo del genio, pero si eran verdaderos estudios llevados á cabo con todo cuidado. Se vendieron algunos y el dinero que produjeron fué bien recibido como adición á su pequeña renta.

El nombre de Reinaldo fué conocido en todo florenza. Las mismas personas que antes habían visto

EL IMPARCIAL.

Lectura para el pueblo.

Derecho Constitucional de
Costa Rica.

XXII.

Artículo 39. "En materia criminal nadie está obligado a declarar contra sí mismo; ni en calidad de testigo puede hacerlo contra su consorte, ascendientes descendientes u otros parientes dentro del tercer grado de consanguinidad ó segundo de afinidad."

Al examinar el alcance y significación de la garantía consignada en el presente artículo, no puede uno menos que recordar con un estremecimiento de horror, las crueldades inauditas que en nombre de la justicia y de un Dios misericordioso eran ejercidas, para arrancar á los desgraciados acusados de algún crimen, la confesión de sus faltas. Para el sangriento y terrible Tribunal de la Inquisición, ante cuyo poder temblaban hasta los mismos Reyes, bastaba la más simple sospecha de judaísmo ó herejía, para que el infeliz acusado de haberse mudado en día sábado ó no haber guardado la vigilia de algún santo, fuera sometido al tormento hasta que confesase la enormidad de su crimen, para imponerle después la pena merecida.

La mujer estaba obligada á delatar á su marido; este á aquella: los hijos á los padres; los padres á los hijos; el amigo al amigo; el subalterno al Jefe etc. Rotos todos los vínculos, violentada la naturaleza, todo amor, todo sentimiento humano debía desaparecer ante la inexorable unidad de la fe.

Tal fué la España de Fernando é Isabel, de Felipe II y que el execrable de Fernando VII quiso aun restaurar á principios del presente siglo.

Pero la filosofía moderna, á quien es deudora la humanidad, como en otro lugar lo hemos dicho, de las reformas más trascendentales que se han llevado á cabo en el organismo social y político, al indagar la fuente y origen del poder público, su alcance y la limitación consiguiente al respeto que merecen los derechos individuales y la dignidad hermana, ha condenado de la manera más enérgica como un abuso injustificable, toda coacción por insignificante que sea, para obligar á una persona á que declare contra sí mismo en causa criminal. Si la sociedad es inapta ó incapaz para averiguar por otros medios quien sea el autor de un delito, suya es la culpa, y no agregue un crimen á otro crimen, como lo sería torturando tal vez á un inocente, ó castigándolo en virtud de una falsa confesión, arrancada por el miedo ó la violencia. *Sálvese el culpable, pero jamás perezca el inocente;* tal es el principio humanitario que hoy rige en la legislación moderna.

Así como la sociedad no tiene derecho para obligar á una persona á que declare contra sí misma, del mismo modo no debe contrariar sus sentimientos naturales ni consentir que deponga

contra los miembros más allegados de su familia; y cuando algún ser desnaturalizado lo hiciese de *motu proprio*, la ley lo rechaza y no toma en cuenta el dicho de semejante monstruo. Proce-der de otra suerte, sería autorizar la relajación de los más sagrados vínculos del orden social.

Revista de la prensa.

"EL HERALDO".—13 de Enero.—No estamos de acuerdo con la misión que *El Heraldo* señala á la prensa. Dice á propósito de nuestros escritos:

"En aquello de partidos y organización de partidos y disciplina, y deslinde y definición, y la mar... estamos de acuerdo. Stuart Mill y Spencer y otros filósofos de las grandes análisis y síntesis políticas enseñan lo mismo.

"Pero en eso de que disertaciones semejantes de filosofía positiva ó metafísica sociológica, hechas con toda pompa técnica del tecnicismo de la ciencia importen alguna ventaja positiva á estos pueblos escasos de sabiduría y de paciencia para resolver adivinanzas científicas, decimos con franqueza que nos hallamos en 'cabal desacuerdo con Gavidia.

"En estos países escasean los que saben leer, y los pocos escogidos suelen entreverse mejor paseando los ojos y la inteligencia por las páginas sabias de los maestros, que por las columnas del periódico, muy rara vez doctas y originales, y siempre menos analíticas que el libro. Otros conocen las letras y las decoran de corrida, pero no saben leer. Estos son los más. Y poner en las manos de esas gentes periódicos que analicen y sinteticen como *El Imparcial* en su estudio *Elección de Guanacaste*, es condenarlas á beber cicuta ó por lo menos una fuerte dosis de opio. Conviene que primero aprendan á leer, es decir, á experimentar la necesidad del conocimiento y á sentir el deseo de buscarlo. Las aves hasta que no tienen alas no se surgen en el cielo. Que vayan á la escuela los que no saben leer. Allí encontrará sus alas la inteligencia.

"Mientras tanto el periódico entre nosotros debe ser mucho más sencillo. De ocasión y nada más. Estímulo, aperitivo, cosa muy práctica. Ministeriales y de oposición deben ir derecho al grano. Defendemos ó atacamos. La análisis y la disquisición que pretenden nada logran; son inútiles desde el punto de vista práctico."

En primer lugar, *El Heraldo* nos hará la justicia de confesar que Stuart Mill ni Spencer estudian la América Central: que es lo que nosotros intentamos.

Porque no haya lectores suficientes no hemos de renunciar á la idea de formarlos.

Verdad es que á muchos no les gusta leer sino chascarrillos ó alusiones... de cualquier género.

Pero también es cierto que hay, en una cantidad que talvez no piense *El Heraldo*, lectores para quienes,

la investigación sobre nuestras sociedades nuevas é inexploradas, tiene más importancia que los dimes y di-retes en que la prensa se empeña. La prensa que no emite más ideas y no sirve más pasiones que las que conocen ya sus lectores, es servil. La prensa debe abrir camino por el análisis con que derriba; por las fórmulas que propone. Por lo demás, ya sabemos que no todos gustan de ver así las cosas. Nosotros nos contentamos con que pocos lectores se ocupen en estos asuntos serios que importan á Centro América; porque sabemos que esos pocos lectores son ó serán los que más influyan en los destinos de estos países.

No hay, pues, que ceder.

POLITICA CENTROAMERICANA.

SEMBLANZA.

EL GENERAL DON FRANCISCO MENENDEZ.

Pocos hombres ha producido Centro-América en el extenso campo de la política militante que como el General Menéndez hayan reunido tantas virtudes cívicas, tan honradas intenciones y miras de tan alto vuelo. Personajes como él son raros, rarísimos en sociedades embrionarias como las nuestras, en organismos gastados por la decrepitud prematura de instituciones viciadas de antaño: ser gobernante probo en Hispano-América cuesta más de lo que á primera vista parece. Se necesitan cualidades excepcionales para enfreñar á ese potro desbocado de las conveniencias é intereses de círculos y no caer en el despeñadero de la tiranía. Sólo un espíritu templado en la fragua del más acendrado patriotismo puede gobernar con las leyes en la mano en estos pueblos donde el egoísmo secular espesa sus raíces y la moral política ahoga á los hombres: aquí el apóstol de una buena causa muere sin ser oído como muere el misionero que predica el Evangelio en país salvaje, siguiendo á un autor. Trescientos años de colonización nos están haciendo vivir todavía en plena colonia: la libertad ha clareado de vez en cuando nuestro cielo para sufrir luego horrosos y prolongados eclipses. El pueblo, hundido en su propia ignorancia, permanece en su inmovilidad siendo el mismo que gobernaron los antiguos Capitanes Generales: apenas si ha abierto los ojos para reconocer á su amo y en seguida entregarse al sueño de su voluntaria servidumbre. Extender los brazos para atajar el torrente es entregarse á la furia de las aguas embravecidas; purificar este informe conjunto haciéndolo pasar por el tamiz de las leyes, infiltrar en ese haz de espíritus turbios la luz redentora de los buenos principios, es ponerse el sambenito de los acusados.

He aquí por qué es tan difícil de valuar la obra iniciada en el país por el General Menéndez: algo y mucho pesa en la balanza de la justicia buscar los medios para regenerar á un pueblo; demasiado es echar los cimientos de un edificio. De todas maneras ya es poner de manifiesto un gran carácter y un gran corazón.

Por eso dejamos apuntado desde un principio que pocos hombres ha producido Centro-América como el de que nos ocupamos. En él el mérito no lo constituían las sagacidades y argucias del político; ni los talentos militares amontonaron laureles sobre su frente; ni las suspicacias del diplomático le adularon con el brillo de sus triunfos; en él el hombre era todo y el patriota más que el hombre. Su carácter era coraza de impenetrable acero donde iban á embotarse los dardos de la censura y del halago; una sencillez casi rústica formaba el marco de su vida pública y privada; sus modales, su palabra franca como su alma, eran ingenuos y respiraban sinceridad; la doblez nunca cupo en aquel varón recto y libérrimo; hasta sus errores (¿por qué no hablar de ellos?) hallaban disculpa en su proceder honrado é incorruptible. Aborre-cía la ostentación y veía en el lujo el lujo á la ruina. Sobrio y modesto el viejo Presidente, á su mesa se sentaba la frugalidad con faz amable y sencillo continente. Sus costumbres tenían algo de la simplicidad primitiva de los viejos patriarcas. Hasta aquí en su vida privada: veamos al hombre público.

Su aparecimiento en la escena política no fue el de tantos otros á quienes las circunstancias del momento labran su propio pedestal: de antiguo la fama le había señalado con el dedo como á un buen ciudadano; antes de llegar al Poder más de una página gloriosa registraba en su vida de soldado. Desde joven se había enamorado de la libertad, y á conquistarla para su patria consagró muchos años de su existencia. La ambición, inherente á las almas pequeñas, no era para un temperamento como el suyo: ante todo era demócrata de convicciones arraigadas y en el Poder no vio más que un medio para hacer el bien de sus gobernados; creía firmemente que para conseguir esto en nada entran las distintas denominaciones de los bandos políticos con tal de procederse con honradez y sanas intenciones. Antes que los hombres y las agrupaciones él veía el país. De aquí que se le tildara por sus correligionarios de inconsecuente en más de una ocasión; inconsecuencias justificables hasta cierto punto en un hombre que deseaba implantar en su patria el régimen de las leyes. Quién ha sido más consecuente con todos lo dirá más tarde la Historia.

Vicente Acosta.

1890.

(Continuará)

Director.

FRANCISCO GAVIDIA.

Administrador.

PRÓSPERO CALDERÓN.

OFICINAS

CALLE 20, frente á la Dirección de Telégrafos.

CONDICIONES:

Se publica todos los días excepto los Domingos.

Precio de suscripción:

Un peso al mes.

PAGO ANTICIPADO. NÚMERO SUELTO DIEZ CENTAVOS.

Tarifa permanente de anuncios.

Cada centímetro cuadrado, 1 vez. \$ 0-01

Por 3 meses 25 0/10 menos.

Por 1 año 50 0/10 menos.

Por los anuncios que se publican en la gaceta ó en la portada del periódico se cobran convencionalmente.

PRECIO DE REMITIDOS.

Cada centímetro de columna... 0-18

Remitidos de interés general

cada centímetro de columna... 0-05

La correspondencia se dirigirá al Administrador, quien no devolverá los originales que no se inserten en el periódico; en este caso serán quemados. No serán admitidos los términos que pugnen con la decencia y el respeto debido á la sociedad. Todo escrito debe tener firma responsable aunque no deba aparecer en el periódico ó se emplee pseudónimo.

AVISOS ECONÓMICOS.

Para los sirvientes, artesanos, jornaleros etc. habrá una sección de anuncios económicos que costarán CINCO CENTAVOS por cada anuncio de dos líneas. El lector puede ver los que como muestra hemos puesto en la sección respectiva.

AGENTES DE "EL IMPARCIAL".

- Cartago... Don Manuel V. Blanco
- La Unión... José M. Coto
- Heredia... Teodorico Alvarado
- Alajuela... Timoteo Fernández.
- Atenas... D. Ruiz
- Grecia... Fermín Gómez
- Esparta... Armando Robledo
- Limón... E. Abrams
- Bagaces... Manuel J. Grillo
- Quemados... R. González A.
- Puntarenas... Eloy Gotay F.
- Las Cañas... Teófilo Marroquín
- Liberia... Federico Faerrón.

ALMANAQUE

Enero de 1891.

ESTE MES TIENE 31 DÍAS.

Martes 13.—San Guercindo, conf.; san Leoncio, obispo.

84

DORA.

con indiferencia á Earle, tuvieron deseo de conocer al inteligente artista y á su joven y bella esposa. Entonces fué cuando comenzó el proceso de Reinaldo Earle. Si él hubiera vivido siempre fuera de la sociedad, probablemente su destino hubiera sido diferente; pero mil invitaciones les vinieron de todas partes, y Reinaldo, caído de la soledad en que vivía, lo cual ni siquiera sospechaba, las aceptó con entusiasmo.

A dora no le agradó este cambio: sentíase aislada y triste en donde su esposo era popular y aplaudido. Entre las personas que buscaban tenazmente la sociedad de Reinaldo se contaba á la hermosa condesa Rosali, dama inglesa que había contraído matrimonio con el Conde Rosali, noble florentino sumamente rico.

Nadie en florencia era tan popular como la bella condesa. Entre las hermosuras de ojos negros de la encantadora Italia, ella resaltaba como un claro rayo de sol. Prestaban realce á su fisonomía picareza y hechicera, el delicado colorido de su cutis, sus maliciosas sonrisas y su cabellera que era de un bello color de oro.

No se puede negar que á la Condesa Rosali le agradaba un poco la coquetería. Esto lo sabía bien su esposo que era adusto, y se conformaba con mirarla con cierta calma. Ante su carácter serio, la linda Condesa aparecía más bien semejante á una mariposa que á un ser racional. Él sabía que aunque ella riera y charlara con otros, aunque le gustara ser admirada y gozara con la adulación, su corazón le era siempre fiel. Gustaba de los colores más vivos y todo lo que fuera alegre y brillante. Durante su vida la Condesa Rosali no había tenido ningún pesar; había recogido tan sólo las ro-

DORA.

87

—Ayudadme, decía una mañana en que Reinaldo y Dora, obsequiando su urgente invitación venían á pasar el día á la quinta; ayudadme, quiero hacer algo que sorprenda á todo el mundo. Sé que vienen á Florencia unos grandes personajes de Inglaterra, y entre ellos se encuentra una famosa heredera que es al mismo tiempo una belleza. Es preciso que arreglemos unas charadas ó cuadros plásticos: ¿qué será mejor? Pensad algo original que sorprenda á todo Florencia.

—Si se quiere algo original, contestó Reinaldo sonriendo por los modales entusiastas de la condesa, no es posible que al momento se conciba la idea. Es preciso disponer de algún tiempo, porque me parece que ya habeis agotado todos los recursos.

—A un artista nunca pueden faltar tales recursos; cuando toda "fuente de inspiración" se haya agotado, será el tiempo en que se me diga que ya no hay nuevas ideas. Seguramente habeis visto muchas charadas, dijo repentinamente dirigiéndose á Dora; son tan populares en Inglaterra; aconsejadme alguna.

Dora se sonrojó; le vino á la mente el recuerdo de su humilde casa con su pequeña salita, y se sintió desconsertada é infeliz.

—Nunca he visto charadas; dijo secamente y ruborizándose.

La condesa abrió sus azules ojos sorprendida, y Reinaldo miraba con ansiedad á una y á otra.

—Mi esposa era demasiado joven cuando nos casamos y no conocía por lo mismo mucho del mundo: repuso Reinaldo, deseando interiormente que las lágrimas que veía reunirse en los oscuros ojos de Dora no se desprendieran de ellos.

86

DORA.

sido para Reinaldo si nunca hubiera abandonado su humilde hogar de la margen del Arno!

CAPÍTULO X.

Al entrar á figurar en la sociedad aumentaron como era natural los gastos de Reinaldo y su esposa; los cuales ya eran bastante pesados: había veces en que el dinero que producía la venta de las pinturas no era suficiente para cubrir las deudas; entonces Reinaldo se impacientaba, y la pobre Dora no sabiendo otra cosa que hacer, lloraba, inculpándose así misma como la causa de estas dificultades. En semejantes casos era un alivio dejar la casa en donde se sufría, y buscar la alegre quinta en donde siempre había alguna diversión ó pasatiempo.

La condesa se rodeaba de la mejor sociedad florentina; tenía tanto cuidado al elegir las amistades, como al elegir sus trajes, alhajas y flores. Siempre se rehusaba á admitir en su círculo á gente sosa y sin buena posición; sus amigas debían ser bellas, de buen trato y elegantes; el caballero que entraba á figurar en el número de los agraciados debía tener ingenio, vivacidad ó talento que lo recomendara. Aunque las señoras de carácter grave, movían la cabeza desdenosamente, poniendo el gesto gazono cuando se mencionaba á la Condesa Rosali, pertenecer á su círculo era sin embargo, como recibir el "sello de la moda." Ni un sólo día se pasaba sin que no hubiera alguna diversión en la quinta: ya un día de campo, una excursión, una cena, un baile, ó lo que la bella directora determinaba; habiendo veces en que se recurría hasta á las comedias de aficionados y á las charadas.

GACETILLA.

LA sección-crónica será de hoy más atendida especialmente por una persona de más que suficientes aptitudes para el objeto; lo cual complacerá a nuestros lectores.

Quedando en completa libertad para escribir como le plazca, el cronista responde de lo suyo.

EL señor Doctor don Lorenzo Montúfar nos participa su próximo viaje á Guatemala. Deseamos al ilustre hombre público el más feliz viaje.

BENEFICIO.—Antenoche tuvo lugar el del simpático artista don Víctor Matheu. La concurrencia fué numerosísima, motivo por el cual está muy satisfecho el beneficiado. Tanto la comedia de costumbres "BEBÉ" como la petipieza "SUMA Y SIGUE", fueron del agrado del público. La romanza cantada por el agraciado con voz clara y armoniosa, mereció del público nutridos aplausos, que no dejaron de oírse hasta que el cantante salió nuevamente á la escena. Concluyó la función con un baile en el que tanto la agraciada Pepita Pujol como su compañero el señor Martínez desplegaron esa gracia y donaire de las hijas alegres de la bella Andalucía.

Después de la función el beneficiado tuvo la fineza de convidar á algunos de sus numerosos amigos á una alegre fiesta donde se escanciaron sendas copas de *champang*. . . . del país á la salud del beneficiado.

La juventud tuvo allí expansiones de verdadera alegría, frases galanas y brindis expresivos en el lenguaje inmortales de los dioses de Olimpo. De esta fiesta lo mismo que de los numerosos regalos que recibió el beneficiado, entre los cuales figura una preciosa corona que le obsequiaron los jóvenes don David Bolandi y don Carlos A. Granados, dará cuenta al público el segundo número de *El Tuerito*, que saldrá á luz próximamente.

Deseamos al joven Matheu, después de su triunfo artístico, mucha felicidad y pesetas.

ANTIER tarde partió para el Salvador, su patria, el señor don Alejandro Zelaya. Le deseamos un viaje feliz y pronto regreso.

SENTIMOS verdaderamente la enfermedad que aqueja á nuestro amigo don Juan V. Quirós. Le deseamos pronto restablecimiento.

EL joven don Roberto Bone ha partido para Nicaragua con motivo de la muerte reciente de su padre. Le enviamos el más sentido pésame.

TEATRO.—El jueves próximo es el día señalado para el beneficio de la inteligente artista señora doña Adela O. de Alba.

BAILE.—El sábado por la noche tuvimos el placer de asistir á uno de confianza, que tuvo lugar en la casa de la apreciable familia de nuestro amigo don Balvanero Vargas.

El entusiasmo y la más franca alegría no nos abandonaron ni por un momento, y no podía ser de otro modo, estando entre las concurrentes jóvenes como Elena y Julia Vargas, esos dos rayos de luz, que hacen los encantos de ese hogar.

El baile concluyó al amanecer.

La República del 10 de Enero dice: "El Bibliotecario de la Nacional de esta ciudad, don Bernabé Quirós, desea ver asomarse á su oficina las preciosas caritas de señoras y señoritas que quieran ilustrarse un tantico más para aumentar su belleza moral."

ANOCHE fué obsequiado por una gran parte de la sociedad cartaginesa, con una espléndida serenata, el Licenciado don Ascensión Esquivel. La orquesta era dirigida por el notable profesor don José Campabadal.

DESDE que cesaron las lluvias el Parque Central languidece cada día más, y no se vaya á creer que es por falta de sol. . . . En cambio se está construyendo una baranda para reponer la memorable que cayó el Jueves de Corpus. Se está enarrendando.

EL señor don Carlos A. Ymenda [Sonsonate, Salvador] nos comunica su próximo matrimonio con la distinguida señorita Rosa Boquín. Deseamos al apreciable amigo todas las felicidades á que le dan derecho sus excelentes prendas personales y las virtudes angelicales de la señorita Boquín.

HA llegado al puerto de Limón el vapor *Celinde Rodríguez* de la línea Transatlántica Francesa. Este es el primer vapor de esa famosa línea que toca en nuestros puertos. Estamos, pues, de plácemes. Tócan ya en Limón la Mala Real Británica, la Transatlántica Española, la Transatlántica Francesa. La línea Hamburguesa, la línea Foxhall y la línea Harrison.

DON MIGUEL H. CÉSPEDES y don M. Amador C. inician una contribución de la colonia colombiana á fin de aumentar el fondo para la estatua del General Francisco de Paula Santander, dedicada á conmemorar su centenario.

La suscripción se ha abierto así: Miguel H. Céspedes. . . . \$ 10 oro. M. Amador C. " 10 "

El Director de *La Prensa Libre*, á quien se encarga de la coleccionación, declina el cargo en el señor doctor Julio Santodomingo que tiene á su cargo la colecta de la contribución para la estatua del doctor Murillo Toro.

EL DOCTOR A. F. PAZ, delegado del Ministerio para presenciar los exámenes de la Escuela Nueva, da un informe favorable para dicho establecimiento.

EL HERALDO nos hace algunos elogios mezclados con algunas ofensas en el número de hoy. Cuando solo nos ofendía, pase. Pero hoy que viene revolviendo alabanzas, ¿qué será? ¡Demonio!

Hace pocos días reprodujo un suelto, lleno de no poca hiel y veneno, en que nos osaba Enrique Guzmán. Qué nos quieren Guzmán, el Pío Viquez de Nicaragua, y Viquez, el Enrique Guzmán de Costa Rica?

DE EE. UU.—Han llegado los jóvenes Carlos Varela, Leónidas Guzmán y Recaredo Conejo. Bien venidos.

FELICITAMOS al señor doctor don Carlos Durán y familia por el nacimiento de su niño que ha venido á aumentar la alegría de su hogar.

LA REPÚBLICA de hoy da la siguiente noticia: "Fué aplastado por el tren del ferrocarril, cerca de Cartago, un inglés." Del suceso del Puente Ciruelas hemos hablado en otro suelto. Ambas desgracias se verificaron el mismo día—12 del corriente. Bueno es que el empleado de la Compañía á quien correspondía ó la autoridad no pasen por alto esas dos muertes, y pongan remedio eficaz de una vez para lo sucesivo.

EL 25 DEL CORRIENTE se va á inaugurar la soberbia cúpula de la Iglesia parroquial de Alajuela.

El señor *R. Silarchen* comenta así la bendición de la cúpula:

"En el año de 1791, hace un siglo, nuestros antepasados celebraban la fundación de esta ciudad, fiesta solemnizada por el padre Corral, su fundador; y en estos días está al instalarse la cúpula, obra del padre Francisco Pereira."

JUAN SANTA MARÍA.—El corresponsal de *La Prensa Libre* escribe de Puntarenas:

"He visto cerca de una de las puertas de la Aduana, una gran caja que lleva en su seno la efigie del Héroe de Costa Rica."

"Qué habrá resuelto hacer el Supremo Gobierno con ese pedazo de bronce? Se me dice, que colocarlo en una de las plazas de la ciudad de Alajuela. Yo desearía, que U. que goza hoy de *cién lenguas*, sometiera á un veredicto público, si esta estatua debe ó no permanecer en este puerto."

Propone el corresponsal que la estatua se erija en Puntarenas. El Director de *La Prensa Libre* emite así su parecer:

"...mucho nos tememos que el egoísmo cariñoso de los conterraneos del héroe le haga oposición; noble en sí, aunque no del todo fundada.—Pero no prejuzguemos."

NO sacar la cabeza.—Nos participan que en el puente de Ciruelas ha ocurrido hace poco una desgracia. Un italiano sacó la cabeza por una ventanilla del wagón y el golpe que dió en un poste del puente le ocasionó la muerte.

Se entiende que el puente está construido, respecto de los rieles, imprudentemente hasta la temeridad; y que no se han tomado las precauciones pa-

ra que esa desgracia que tiene ya algunos precedentes, no vuelva á repetirse. Un anuncio, un grito de advertencia dado á los pasajeros, así:

"¡El puente Ciruelas!"

Son cosas que no cuestan tanto como una desgracia tan irreparable y espantosa.

EL beneficio de Matheu le dejó satisfecho á él, que no se conforma con poco.

CAMPO NEUTRAL.

COMUNICADO.

José María Abello.—Este amigo querido y correligionario político regresó hoy para la patria, después de corta permanencia en ésta.

Que su viaje sea feliz y que no olvide en medio de las dulces fruiciones de la familia y de los amigos á los que nos quedamos en tierra extraña.

J. P. V.

El Doctor Julio Corvetti quien á principio del año de 1890 tuvo á bien fundar dos Sociedades Italianas de Beneficencia en el corto período de dos horas acaba de dar una prueba de antifilantropía la cual está en choque con los sentimientos patrióticos que él aparenta en público y de los cuales hace tanto alarde. El 5 del corriente Enero estando él en el establecimiento de la rifa á 25 centavos (que aseguran ha sido una extorsión de dinero) vinieron á llamarle á las diez de la noche rogándole se sirviera hacer una visita médica á un su paisano gravemente enfermo en el Hotel de Roma; á lo cual se rehusó muy formalmente diciendo que nada ni nadie podía obligarle á descuidar sus negocios personales para dedicarse á un acto que no le aseguraba ningún lucro: volvió á rehusarse después que le prometían el pago de su visita y finalmente dos paisanos conociéndole por desconfiado en sus operaciones le ofrecieron depositar diez pesos en garantía de los servicios que iba á prestar esa noche; después de lo cual también se rehusó muy terminantemente. Tenemos que el enfermo es socio de la Sociedad de Beneficencia Umberto primero, de la cual era médico el señor Corvetti en aquel momento; y que es pariente del mismo señor Corvetti. Al rendir público este hecho protestamos contra la indigna conducta del señor Regente del Consulado de Italia, aunque sabemos que el día siguiente el señor Corvetti envió una carta con fecha anterior al acontecido por la cual envía su renuncia del cargo de Médico de la Sociedad de Beneficencia Umberto primero, que no se ha podido fundir hasta ahora en una sola con la Sociedad Filantrópica Italiana particularmente porque el señor Corvetti se opone; aunque sea ese el deseo de la mayor parte de los italianos residentes en Costa Rica.

VARIOS ITALIANOS.

DISCURSO

pronunciado en el concilio ecuménico de 1870, sobre la infalibilidad del Papa, por

EL OBISPO STROSSMAYER.

Venerables padres y hermanos:

(Continuación.)

Eugenio IV [1431] aprobó el Concilio de Basilea y la restitución de cáliz á la Iglesia de Bohemia, y Pío II [1458] revocó la concesión.

Adriano II [867] declaró el matrimonio civil válido; pero Pío VII [1800 á 1825] lo condenó.

Sixto V [1585 á 1590] publicó una edición de la Biblia, y en una Bula recomendó su lectura, que luego Pío VII condenó.

Clemente XIV [1700 á 1721] abolió la Compañía de los jesuitas, permitida por Pablo III, y Pío VII la restableció.

Mas, ¿á qué buscar pruebas tan remotas? No ha hecho otro tanto nuestro Santo Padre, que está aquí presente, en su Bula dando reglas para este mismo Concilio, en el caso de que muriese mientras se hallase reunido, revocando todo cuanto de los tiempos padidos fué contrario á ello, aun cuando procediese de las decisiones de sus predecesores? Y ciertamente, si Pío IX ha hablado ex-cátedra, impondría

desde el fondo de su sepulcro su voluntad á los soberanos de la Iglesia.

Nunca concluiría, mis venerables hermanos, si tratase de presentar á vuestra vista las contradicciones de los Papas en sus enseñanzas. Por lo tanto, si proclamais la infalibilidad del Papa actual, ó bien tendréis que probar que los Papas nunca se contradijeron, lo cual es imposible, ó bien tendréis que declarar que el Espíritu Santo os ha revelado que la infalibilidad del Papado tan solo data de 1870. ¿Sois bastante osados para hacer esto?

Quizá los pueblos estén indiferentes, y dejen pasar cuestiones teológicas que no entienden, y cuya importancia no ven; pero, aun cuando sean indiferentes para los principios, no lo son en cuanto á los hechos. Pues bien, no os engañéis. Si decretais el dogma de la infalibilidad papal, los protestantes, nuestros adversarios, montarán la brecha con tanta más bravura, cuanto que tienen la historia de su parte, mientras que nosotros solo tendremos una negación que oponerles. ¿Qué les diremos cuando exhiban á todos los obispos de Roma, desde los días de Lucas hasta su Santidad Pío IX! ¡Ay! Si todos hubiesen sido como Pío IX, triunfáramos en toda la línea; más desgraciadamente no es así! [Gritos: *Silencio, silencio, basta, basta*]. No griteis, monseñores: temer á la historia, es confesaros derrotados; ¡y aun si pudiérais borrar una de sus páginas! Dejarme hablar y seré tan breve como sea posible en este importantísimo asunto.

El Papa Vigilio [538] compró el Papado á Belisario, teniente del Emperador Justiniano. Verdad es que compró su promesa, y nunca pagó. ¿Es esta una manera canónica de ceñir la tiara? El segundo Concilio de Calcedonia le condenó formalmente. En uno de sus cánones se lee: "El obispo que obtenga su episcopado por dinero, lo perderá y será degradado."

El Papa Eugenio III [1148] imitó á Virgilio, San Bernardo, la estrella brillante de su tiempo, respondió al Papa diciéndole: "¿Podeis enseñarme en esta gran ciudad de Roma alguno que os hubiese recibido por Papa sin haber primero recibido oro ó plata por ello?" Mis venerables hermanos: ¿será Papa el que establece un tráfico á las puertas de los templos del Espíritu Santo? ¿Tendrá derecho alguno de enseñar á la Iglesia la infalibilidad?

(Continuará.)

AVISOS.

AVISO.

Se necesita una buena cocinera y se ofrece buena remuneración.

En esta oficina se darán informes.

4 v 9.

Carlos Jaramillo.

Limpia y compone máquinas de coser. Precios módicos.

Calle del Teatro. Pieza N^o 4.

5.—5.

AL COMERCIO.

Habiendo concluido el término de la sociedad que ha girado bajo la razón social de F. ESQUIVEL & C^o ha sido disuelta en esta fecha y traspasado su activo y pasivo á los Señores LUJAN & MONTEALEGRE.

San José, 1^o de Enero de 1891.

F. ESQUIVEL & C^o.

Por escritura pública otorgada en esta fecha hemos constituido una sociedad Mercantil Colectiva que girará bajo la razón social de

LUJAN & MONTEALEGRE,

y se ocupará del ramo de comisiones en general continuando los mismos negocios de la extinguida firma F. ESQUIVEL & C^o

M. Luján. Manuel Montealegre.

10v.—3

LUJAN & MONTEALEGRE
COMISIONISTAS.

Se encargan de la compra y venta de café beneficiado, así como de la clasificación, escojida y despacho á los puertos.

También adelantan fondos sobre consignaciones de café entregado en nuestra oficina ó en los puertos.

San José, 8 de Enero de 1891.

AVISO.

Hoy á las once, á la salida del tren, me extrajeron un reloj de oro con leontina; señas: por un lado P. Q. y por el otro el escudo de armas de la República; la leontina de cuatro cordoncitos y un medallón con las letras P. Q.

Encargo á las autoridades y daré una gratificación al que me presente estos objetos ó dé razón de ellos.

San José, Enero 5 de 1890.

PABLO QUIRÓS.

UNA CASA.

Vendo mi casa de habitación construida de adobes y maderaje labrada con el solar en que está ubicada, sembrado de café, sitos en la boca calle del Zapote, lindante: al Norte, con la hacienda de don Francisco Peralta; al Sur, con casa de habitación de Luisa Loría; al Este, calle en medio, con propiedad de don Elías Romero; y al Oeste, con propiedad del mismo don Francisco Peralta. No tiene ningún gravamen. El que quiera hacerme alguna propuesta, entiéndase conmigo; vivo en la misma casa.

Pedro Mesa.

San José, 6 de Enero de 1891.

3—3

FABRICA DE HIELO "EUREKA."

Avisamos á nuestros favorecedores de provincias que de esta fecha en adelante les cobraremos el hielo á razón de \$ 2-75 por quintal, abonándoles á la devolución de los sacos vacíos 25 centavos por cada uno.

MANGEL, VOLIO & C^o

San José, 8 de Enero de 1891.

5—3

Pedro Loría.

Abogado y Notario Público.

Ha abierto su oficina en la ciudad de Alajuela, calle de Soto, casa de don Florentino Montenegro.

v 25

A los extranjeros

que lleguen á San Salvador, y se enfermen, se anuncia que el mejor despacho de recetas se hace en la Farmacia de

Puente & C^o

servida por facultativos.

Esquina opuesta al Teatro Nacional, frente al Parque y monumento de Morazán, del Palacio del Obispo y de la Catedral.

Aceite para alumbrado

LUZ DIAMANTE,

DE LA FABRICA

LOGMAN & MARTINEZ.

NEW-YORK.

Libre de explosión, humo y mal olor.

170 GRADOS DE FARENHEIT.

Este aceite está fabricado por una redestilación especial, exclusivamente para el uso doméstico y muy particularmente donde hay niños. Es cristalino como el agua destilada. Su luz es clara, brillante y sin olor.

Es TAN COMPLETAMENTE SEGURO

que si la lámpara se quiebra por casualidad, la llama quedará extinguida en el acto. Está envasado en la misma forma que el kerosene corriente, teniendo las latas un sifón de Patente que permite llenar las lámparas con la misma lata, sin derrames de ninguna especie. Las mismas lámparas en uso en la actualidad sirven para la Luz Diamante, limpiándolas y poniendo mechas nuevas que no estén saturadas con otra clase de kerosene.

También envasamos la Luz Diamante en latas de 1 y 2 galones expresamente para el uso de familia.

De venta en todos los almacenes de víveres de Costa Rica.

P.

FRANCISCO BURGOS.

Da clases de Inglés y Español.

Dirección: Hotel Washington.

San José, Diciembre 21 de 1890.

IMPORTANTE

Para los enfermos y delicados de salud

INSTITUTO DE MEDICINA Y CIRUJIA

DE

Nueva York, E. U. A.

Los médicos de este Instituto son todos eminentes en el tratamiento de enfermedades crónicas y constituyen el más alto talento de la ciudad de New York.

Los pacientes por consiguiente recibirán el más seguro y científico tratamiento de sus manos.

Se da especial cuidado á enfermedades de Riñones y Vejiga enfermedades nerviosas en general, especialmente casos de Debilidad Nerviosa, Impotencia ó falta de Poder Varonil y decoimiento prematuro, falta de Semen producida por malas costumbres, y Sífilis en todos sus períodos, Reumatismo, Sciatica, Dispepsia y Postración física.

Invitamos á todos los que padezcan á que acudan con tiempo á consultar y ser examinados ó manden una completa descripción de los síntomas y condiciones por carta con los \$ 5-00, derechos de consulta, y se dará presta atención y contestación inmediata á vuelta de correo. Los que deseen inmediato tratamiento mandarán además de los \$ 5-00 consulta, lo menos \$ 25-00 para un curso de medicinas apropiado para la enfermedad y que enviaremos de la manera que nos indiquen.

Toda comunicación por escrito es estrictamente confidencial. Dirigirse al Médico consultor.

Medical and Surgical Institute, 13 Eas 30 th St., New York, E. U. A.

MAGNIFICO NEGOCIO

para el que quiera hacerse rico en poco tiempo.

Por tener que hacer un viaje fuera del país, vendo mi establecimiento de vinatería y pulpería conocido con el simpático nombre de "La Brisa," situado en el mejor punto que hoy tiene Cartago; frente al Mercado y á la Estación de "Limón."

Puedo dar la casa que presta espléndidas comodidades para un hotel, en arriendo por el tiempo que el comprador quiera.

Cartago, 15 de Diciembre de 1890.

JESÚS ARIAS M.

10 v. 10.

UN CABALLERO desea encontrar una pieza amueblada, decente, céntrica, en una casa particular. Infírmame en esta oficina.

4 v. 10.

LA GRAN VIA.

Acaba de recibirlos famosos quesos Young American, enteramente frescos.

También ha llegado ARROZ y AZÚCAR dei Salvador, de primera clase y muchos otros artículos de consumo.

Noyiembre 22 de 1890:

30 v.

BOTICA FRANCESA.

Parque Central,

SAN JOSÉ.—C. R.

APARTADO 88.

Cable—Herledón.

Costa Rica.



MARCA INDUSTRIAL.

Propietarios,

Hermann y Zeledón.

FARMACÉUTICOS Y DROGUISTAS.

Correspondencia en inglés, alemán, español y francés.

No hace todavía un año que tuvimos el gusto por primera vez de dirigirnos al público, anunciando la formación de nuestra sociedad y demarcando, aunque á grandes rasgos, las bases y los principios que nos rigieran en el manejo de nuestros negocios. Nos es altamente satisfactorio poder asegurar á todos nuestros amigos, que por cierto, no sabíamos fueran tantos, que estamos en vía de realizar todos sus buenos deseos, objeto de sus felicitaciones, como también desvaneciéndose en lo posible los temores que otros, más cautos y quizá algo pesimistas, tuvieron á bien advertirnos los escollos que podríamos encontrar en nuestro camino; á estos di-

remos que ni el mal punto, ni la falta de capital ó de crédito, ni lo anticuado de nuestro local, ni la seriedad de nosotros, ni activa competencia ni la escasez de arrieros, han podido atajar la marcha progresiva del negocio. En el corto tiempo transcurrido, casi insuficiente para juzgar del éxito de cualquier empresa, ya de muestran nuestros libros la triplicación de nuestras transacciones. Este resultado tan favorable lo debemos indudablemente á la acogida que nuestros favorecedores han dado á nuestros esfuerzos y á la práctica inviolable de nuestros principios mercantiles, por lo que nos vemos de nuevo impelidos á protestarles nuestra más íntima adhesión á esas bases y principios, hasta ahora practicados.

A nuestros amigos del exterior agradecemos en mucho los valiosos servicios que tan oportunamente nos brindaron en la época más azarosa de nuestra vida comercial, época en que pocos están dispuestos á demostrar su confianza y arriesgar sus *dollars*. Pero justamente así hemos podido cimentar relaciones, firmes y sinceras, que contribuirán notablemente al continuo desarrollo de nuestro negocio, pues no es creíble suponer que nos abandonen en la prosperidad cuando nos han ayudado á superar las dificultades consiguientes á todo principio. De manera que, aun en nombre de ellos, si no bastara nuestra palabra, podemos reiterar á nuestros favorecedores las mejores condiciones, las mejores drogas y medicinas, los mejores precios, y un servicio activo, inteligente y personal en cuanto lo permitan nuestras acrecentadas ocupaciones.

Tendremos sumo gusto en dar más adelante algunos detalles sobre nuestro establecimiento, que no dudamos ofrecerán algunos puntos de interés.

HERMANN & ZELEDON.

27 v.

LAS ARTES.

Gran galería fotográfica. Se hacen fotografías de todo tamaño y calidad. La novedad principal de este importante establecimiento consiste en los retratos de cuerpo entero. El lema de nuestra casa es: *Buen gusto y baratura*. Situada en la calle Central, frente al Hotel de Roma.

v 27

RELOJERIA Y JOYERIA

de

Adolfo Sáenz.

En este importante establecimiento se recibe constantemente un precioso surtido de relojes, varias marcas, entre ellas la afamada *Waltham*; anillos de brillantes, leontinas y otras muchas preciosidades que el público puede apreciar haciendo una visita á esta rica *joyería*.

Avenida central nº 8 Oeste.

31 v.

LAS DELICIAS.

Cantina situada frente al *Teatro de Variedades*, en donde encontrará el público un magnífico surtido de licores, buen café, *sandwichs* y otras muchas cosas para regalar el buen gusto de los asistentes al teatro.

31 v.

"Costa Rica Ilustrada."**REVISTA DE CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA.**

8 páginas de gran tamaño, lectura variada y amena. Bonitas composiciones musicales. Se prepara una preciosa PRIMA para obsequiar á los suscritores el 1º de Enero.

Pronto se recibirán grabados finos. Dentro de poco tiempo aparecerán figurines iluminados y correspondencias de Europa y Estados Unidos de Norte América muy interesantes. Por ahora se publica cada diez días. Publica anuncios de lujo á precios módicos. *No olviden las casas de comercio que esta revista es el periódico de las familias* y que el valor de suscripción está al alcance de todos.

La Redacción y administración se encuentra situada frente á la Dirección de telegrafos.

Precio de suscripción.

\$ 1-25 CADA TRES MESES.

HOTEL DE LA ESTACION. ESPARTA.

Este nuevo establecimiento se recomienda por su buen servicio de mesa, por sus finos licores y por sus precios módicos.

No lo olviden los pasajeros,

ARMANDO ROBLEDO & C^{ca}

17 v 17.

LA MARINA.

Este almacén tiene un surtido completo de abarrotes que ofrece sin competencia, entre ellos

Arroz, Manteca, y los mejores Vinos importados al país,

30 v.

S. PÉREZ & C^{ca}**Washington Hotel.**

En el acreditado establecimiento que lleva este nombre, su propietario ofrece:

Comidas y cenas á todas horas del día y de la noche;

Camas y habitaciones lujosamente amuebladas

Precios módicos.

Dirección: Calle del Cuño, frente al Mercado.

5 v. 5.

GUILLERMO SANDERS.